

DESTACAMOS



DÍA DEL TRABAJO

Universidad premió a sus mejores funcionarios

Un reconocimiento por su excelente labor recibieron 22 trabajadores de nuestra Corporación de manos del rector Juan Antonio Rock, en una ceremonia en el casino del Campus Lircay. (Pág. 5)



EN EE.UU.

Gobierno ampliará nuevas becas "Igualdad de Oportunidades"

En la inauguración del Año Académico de Psicología, el director de América del Norte, Centroamérica y el Caribe de la Cancillería, Carlos Appelgren, hizo el anuncio en el acto que celebró el primer año de esa facultad. (Pág. 7)



UBICADO EN SANTA CRUZ

Universidad potencia innovación productiva en Región de O'Higgins con Instituto Tecnológico Colchagua

Altas autoridades nacionales, regionales y locales, empresarios y miembros de la comunidad estuvieron en la ceremonia de inauguración del nuevo edificio, construido en alianza con el sector privado y con el apoyo del Gobierno Regional.

El rector Rock manifestó que con la materialización del ITC, la Corporación hace real "su aspiración estratégica de contribuir al desarrollo regional en sus dimensiones científica, tecnológica, económica y artística", asumiendo su rol de universidad pública. (Pág. 5)

Módulo Integrador se orientará a diagnóstico en liceos prioritarios, incluyendo familias

Como algo dinámico, que tiene que ser constantemente actualizado y reestudiado, define el director de la Escuela de Odontología, Carlos Larrucea, el proceso de Transformación Curricular en esta carrera, que a su juicio se encuentra en una etapa "apasionante". "Ha sido un trabajo complejo, como lo ha sido para toda la Universidad, pero lo tomamos como debe ser, como un desafío innovador", afirmó. Al mismo tiempo, agradeció la colaboración del cuerpo académico de la escuela y de los institutos. "A veces los medios no acompañan, pero ha habido voluntad y eso es impagable", recalzó. En el libro "Dinámica y evolución en la construcción del currículum profesional de la carrera de odontólogo" -próximo a publicarse- describe la experiencia vivida desde la primera etapa, cuando se redefinió el perfil del profesional.

En la segunda fase se crearon las "subcompetencias", como respuesta a una necesidad detectada. "Teníamos un esquema de perfil basado en competencias, con que se nos hacía bastante difícil trabajar para llevarlo a los módulos. Entonces, las competencias que teníamos las desmenuzamos en una serie de subcompetencias, lo que nos facilitó la construcción del syllabus", explicó. Además, adaptaron de una escuela de odontología inglesa el perfil intermedio y las competencias las clasificaron en "habilitado", "habilitado parcial" y "no habilitado". Cuando el alumno llega a la mitad de la carrera, al Módulo Integrador (MI), en tercer año, se define en que competencias y subcompetencias debe estar habilitado. "Una vez que él aprueba el MI, ya ha adquirido el nivel del perfil intermedio y le queda el resto



de la carrera para llegar al perfil final". Respecto al MI de fin de año, Larrucea indicó que tendrá una característica especial. Los alumnos evidenciarán las capacidades adquiridas al presentar el diagnóstico

del grupo familiar de estudiantes de los liceos prioritarios, con los cuales continuarán trabajando hasta el término de la carrera, de modo que el MI marcará un antes y un después en la salud bucal de ese grupo.

EN DERECHO Y ODONTOLOGÍA

Píldora del día después y Ley de Subcontratación generan interesantes debates

Los centros de alumnos de las escuelas de Derecho y de Odontología materializaron su preocupación ante temas de interés nacional, a través de tres foros que reunieron a expertos en los respectivos temas, para poner sobre la mesa sus diversos puntos de vista.

El martes 29 de abril, el tema fue "Ley de Subcontratación ¿Avance o retroceso?" en torno al cual profesionales del derecho del trabajo, economía y ciencias jurídicas, como la profesora Irene Rojas, discutieron sobre la norma, en vigencia desde enero de 2006.

"Si efectuamos una evaluación desde la perspectiva de los objetivos del proyecto, sin duda hay un avance, en la medida que tiende a eliminar la precarización laboral respecto a los trabajadores sucontratados. Los instrumentos jurídicos pueden estimarse que son bastante buenos, sin embargo, creo que son insuficientes", sostuvo la académica. Por otra parte, la píldora del día después fue abordada en dos ocasiones, con una tertulia coordinada con la Pastoral Universitaria y en un



Rodrigo Barcia, Christian Suárez, moderador y Marcelo Chaparro.

foro organizado por Odontología. En la primera ocasión, el profesor de ética de la Universidad Católica del Maule Marcelo Chaparro apeló a la prudencia, en términos de prohibir el fármaco cuya distribución a través del sistema público fue vetado por el Tribunal Constitucional. Por su parte, el académico de nuestra Universidad Rodrigo Barcia calificó el fallo como "aberrante" pues está confundiendo valores éticos con aspectos jurídicos.

En la misma mesa, el abogado constitucionalista Christian Suárez abordó el tema desde su especialidad. Asimismo, en Odontología, el asunto fue debatido por la coordinadora de políticas sexuales de la seremi de Salud del Maule, Carmen Gloria Vega; el presidente del Colegio Médico Maule, Juan Leiva y por los académicos Roberto Morrison y pbro. Mauricio Albornoz.

BREVES

PIFRECV recibió premio al mejor trabajo en obesidad y síndrome metabólico

El premio "Al mejor trabajo en el área obesidad y síndrome metabólico" obtuvo el Programa de Investigación en Factores de Riesgo de Enfermedades Cardiovasculares (PIFRECV) en el Congreso Chileno de Nutrición, con el trabajo "Adultos mejoran con educación y ejercicio en Talca". El evento se realizó en Viña del Mar, donde el PIFRECV, cuyo director es Iván Palomo, presentó los resultados

de la experiencia basada en una intervención no farmacológica, durante cuatro meses, a un grupo de personas de 40 a 64 años, que compartían un diagnóstico de síndrome metabólico, es decir factores de riesgo como obesidad y nivel de glicemia alto. Esta investigación la integraron Verónica Mujica, Alberto Urzúa, Elba Leiva, Marcela Vásquez, Nora Díaz, Edgardo Rojas, Gloria Icaza, Carla Toro, Roxana Orrego e Iván Palomo, quien afirmó que el premio obtenido "representa un reconocimiento al aporte logrado en sólo tres años y con escasos

recursos, en un tema de gran relevancia para la salud pública nacional y mundial". Recordó, asimismo, que el PIFRECV ha planteado en dos oportunidades una propuesta para crear un centro de investigación cardiovascular, la que a su juicio, debiera tener acogida para contar con infraestructura, equipamiento mayor y más financiamiento para gastos de operación, a fin de ampliar las investigaciones en un tema de gran interés para la salud pública de la región.

Semanario

UNIVERSIDAD DE TALCA

Representante Legal
Juan Antonio Rock Tarud
Rector de la Universidad de Talca
Secretario General
Ricardo Sánchez Venegas
Edición
Carla Ortega Sazo
Periodista Talca
María Elena Arroyo Quevedo
Periodista Curicó
María Luisa Weston d'Albuquerque
Periodista Santiago
Macarena Gordon García
Fotografías
Alejandro Aravena Muñoz
Diseño y Diagramación
Claudio Valenzuela Muñoz
Dirección
2 Norte 685
Teléfonos: 200163 - 200105
Talca - Chile.

Publicación de la
Universidad de Talca.
Edición de 1500 ejemplares
E-mail: prensa@utalca.cl

Impresión
Impresora Contacto - Talca

Nº 142

Académico reflexionó sobre aplicación de derecho penal a hechos punibles

A la clase inaugural asistieron autoridades públicas, universitarias y los 30 alumnos inscritos en el programa que este año empieza a dictarse en el Campus Lircay.

La primera versión en Talca del programa de Magíster en Derecho Penal de la Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales fue inaugurada con la clase magistral de su director Raúl Carnevali, con la conferencia "Una política criminal racional, el Derecho Penal como última ratio". El planteamiento de Carnevali -quien además es subdirector del Centro de Estudios de Derecho Penal de nuestra Universidad- es que "el derecho penal debe ser el último recurso a usar para reprimir los hechos punibles y abordar los problemas que la sociedad enfrenta en la materia para darle un criterio

de eficiencia y racionalidad al derecho penal".

A la clase inaugural asistieron autoridades públicas, universitarias y los 30 alumnos inscritos en el magíster, que tendrá una duración de 15 meses, para culminar en agosto de 2009, con un examen de grado. El programa tiene como objetivo formar especialistas capaces de dar cuenta del estado actual de la discusión dogmática y jurisprudencial en aspectos fundamentales del derecho penal y procesal penal. Mayores informaciones en www.postgrados.otalca.cl



El profesor Raúl Carnevali es el director del Magíster en Derecho Penal.

CUARTA VERSIÓN

Definición de competencias marcó comienzo de Magíster en Gerencia y Gestión Pública

Este año se habilitó el sistema de medición para conocer la brecha entre las actuales habilidades de cada uno de los participantes y el perfil definido por el comité académico.

Donoso, Rodrigo Saens y Julio Muñoz Díaz, y los empleadores del sistema público, Con este mecanismo se podrá identificar y poner en marcha las acciones que permitirán mejorar las habilidades directivas a través del entrenamiento y seguimiento personal, lo cual estará a cargo de los profesionales especializados en competencias, Pablo Gaete y Carolina Daneck.

El programa entrega una visión del entorno, herramientas de gestión, diseño e implementación de políticas públicas, dirección estratégica, que en conjunto con el trabajo continuo, permite que los alumnos desarrollen competencias para manejar categorías, clarificar, reinterpretar y reordenar la información, desarrollando habilidades superiores que permiten solucionar los problemas de manera oportuna, precisa y sostenible en el tiempo, de acuerdo a los cambios del entorno.

Con 25 alumnos, provenientes de diferentes regiones y en su mayoría de los servicios públicos, comenzó la cuarta versión del Magíster en Gerencia y Gestión Pública que dicta la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE)

Para este año, el programa ha implementado la medición de competencias con el objeto de conocer la brecha entre las actuales habilidades de cada uno de los participantes y el perfil definido por el comité académico del programa conformado por el director Patricio Ortúzar; los profesores Sebastián



Alumnos del programa de postgrado.

BREVES

Docentes de Kinesiología se adjudicaron proyecto con ChileDeportes

El académico de la Escuela de Kinesiología es el investigador responsable del proyecto "Modelo de intervención educativa a través de la actividad física en alumnos de octavo básico con sobrepeso u obesidad del Liceo Abate Molina de Talca", adjudicado por ChileDeportes para 2008.

La iniciativa consiste en desarrollar un modelo de intervención en niños que considera la educación de hábitos nutricionales, de vida

saludable y la realización de actividad física aeróbica controlada.

Este proyecto tiene una duración de 12 meses y considera un periodo de tres meses de evaluación total de los 139 alumnos, para luego seleccionar los grupos de intervención y control. El segundo dura seis meses y tiene como objetivo realizar la intervención educativa incluyendo a apoderados. El tercer periodo permitirá analizar y publicar los resultados.

AGENDA Desde el 05 al 11 de Mayo

DÍA	HORA	ACTIVIDAD	LUGAR
MARTES 6	15:00	Celebración Día del Kinesiólogo	Salón "Diego Portales"
MIÉRCOLES 7	11:00	Visita ejecutivos de Banco Santander	Rectoría
MIÉRCOLES 7	13:00	Masivo de aeróbica-step	Cancha de rugby
MIÉRCOLES 7	13:00	Vóleibol damas, Liga UNISUR, UTALCA vs U. Católica de Temuco	Gimnasio Campus Lircay
MIÉRCOLES 7	14:30	Básquetbol varones, Liga UNISUR, UTALCA vs U. Católica de Temuco	Gimnasio Campus Lircay
MIÉRCOLES 7	13:30	Fútbol varones, Liga UNISUR, UTALCA vs U. Católica de Temuco	Cancha principal, Campus Lircay
MIÉRCOLES 7	13:15	Eucaristía Día de la Madre, Pastoral Universitaria	Sala 602
MIÉRCOLES 7	17:00	Firma convenio con JUNAEB	V. de Desarrollo Estudiantil
JUEVES 8	19:00	Graduación alumnos Tronwell/Convenio ex alumnos	Campus Santiago
JUEVES 8	19:00	Ceremonia graduación de Kinesiólogos	Salón "Abate Molina"
VIERNES 9	09:00	Curso desarrollo profesional ENS "Como formular y ganar proyectos de innovación"	Campus Santiago
VIERNES 9	09:00	Curso desarrollo profesional ENS "Manejo de estrés"	Campus Santiago
VIERNES 9	19:30	Concierto Orquesta Juvenil. Aniversario de Talca	Teatro Regional del Maule

RECTOR ENTREGÓ SALUDO INSTITUCIONAL POR DIA DEL TRABAJO

22 funcionarios fueron distinguidos como los mejores

En el casino del Campus Lircay se llevó a efecto la entrega de premios a los mejores funcionarios de nuestra Casa de Estudios, acto que encabezó el rector Juan Antonio Rock, y en el que participaron decanos y jefes de unidades a los que pertenecen los funcionarios destacados.

“Ellos son los que lo han hecho mejor y, por lo tanto, queremos agradecerles, felicitarles y también estimularles para seguir haciéndolo”, expresó el rector. Al mismo tiempo aclaró que, de acuerdo a nuevos criterios en la entrega de premios, éstos se otorgan ahora a funcionarios distintos de un año a otro y, además, se aumentó de 10 a 22 la cantidad de premiados. “Hay muchos buenos funcionarios y la idea es que todos tengan la opción de ir recibiendo el premio”, dijo.

En la oportunidad, el rector entregó su saludo con motivo del Día del Trabajo, e indicó la trascendencia del quehacer de los miembros de la Corporación, en beneficio de los alumnos que forjan su futuro, de la

solución de problemas del sector productivo y en la contribución a una mejor calidad de vida de la comunidad, a través de la extensión cultural. “Son muchos los campos en que contribuimos, y el trabajo de ustedes está aportando”, comentó.

AJUSTE DE REMUNERACIONES

En la actividad, el rector dio cuenta del ajuste introducido en la estructura de remuneraciones de los funcionarios administrativos, que rige desde el 1 de este mes y beneficia a 52 personas, con porcentajes diferentes de incremento de sus sueldos. Explicó que para definir este nuevo orden debió hacerse un trabajo de valoración de cargo de cada uno de los funcionarios de la planta administrativa y el incremento favorece a quienes recibían una remuneración inferior a la que corresponde de acuerdo al cargo de desempeñan.



TÉCNICOS: María Eliana Reyes, Carolina Balmaceda, Irma Saavedra, María Guisela Reyes, Victoria Novoa y Sandra Artiaga.



ADMINISTRATIVOS: Clementina Zapata, Jimena Valdés, María Isabel Illanes, María Paz Weston y Margarita Rodríguez.



ADMINISTRATIVOS: Pedro Vega, Miriam Ramírez; vicerrector de Gestión y Apoyo Administrativo, Patricio Ortúzar, y Juana Jorquera.



PROFESIONALES: Patricio Vásquez; rector Juan Antonio Rock, Alejandro Valdés, Leandro Garrido y Rafael Henríquez.



AUXILIARES: Contralor Johann Allesch junto a los galardonados Jeremías Sepúlveda y Juan Carlos Chamorro.

INAUGURACIÓN

Exposición fotográfica “Un día en Chile” llegó a Extensión Curicó

Una veintena de fotografías retrató las diferencias y similitudes de la vida cotidiana de pueblos y ciudades del país en una misma jornada.

En el Centro de Extensión de la Universidad de Talca en Curicó se presentó la exposición organizada por Fundación Telefónica “Un día en Chile”, muestra que reúne las imágenes captadas por un grupo de 20 fotógrafos chilenos y extranjeros. La exhibición fotográfica, que estará abierta al público hasta el 31 de mayo, retrata las diferencias y similitudes presentes en la vida cotidiana de los pueblos y ciudades del país.

“Un día en Chile”, es un proyecto

que busca captar los lugares, rostros y momentos de la nación, en tan solo 24 horas. “Refleja una mirada distinta acerca del día a día de nuestro pueblo, a través de imágenes que expresan la diversidad, que son capaces de manifestar la esencia de las personas y los objetos”, indicó el director ejecutivo de la Fundación Telefónica Chile, Francisco Aylwin. El profesional se mostró satisfecho con la iniciativa, que busca descentralizar las actividades otorgándoles a las regiones la



La directora Centro de Extensión Curicó, Norma Ohlsen y el director ejecutivo de Fundación Telefónica Chile, Francisco Aylwin.

posibilidad de acceder a nuevos espacios que contribuyen con la educación y la cultura.

LOS EXPOSITORES

Los fotógrafos que exponen las distintas miradas acerca del acontecer diario son Tomás Cobo, Juan Francisco Bascuñán, María Pía Cosmelli, Claudio Silva, José Pablo

Cordero, Ángela Aguado, Patricio Ventura-Juncá, Martín Edwards, Guy Wenborne, Claudia Gacitúa, Juan Domingo Marinello, Juan Francisco Somalo, Daniela Forch, Daniela Miller, Lorenzo Moscia, Leopoldo Pizarro, Walter Wellmann, Claudio Pino, Daniel Barraco y Juan Cristóbal Edwards.

UNIVERSIDAD INAUGURÓ ITC UBICADO EN SANTA CRUZ

Instituto Tecnológico Colchagua potencia innovación productiva en Región de O'Higgins

Altas autoridades nacionales, regionales y locales, empresarios y miembros de la comunidad estuvieron en la ceremonia de inauguración del nuevo edificio.

En alianza con el sector privado y el apoyo del Gobierno Regional, la Universidad de Talca inauguró, en Santa Cruz, el edificio central del Instituto Tecnológico Colchagua (ITC), hecho que representa la materialización de un sueño, el cumplimiento de un compromiso y de una aspiración estratégica. La ceremonia estuvo presidida por el intendente de la Región de O'Higgins, Héctor Huenchullán; el subsecretario de Agricultura, Reinaldo Ruiz, y el rector de nuestra Casa de Estudios, Juan Antonio Rock, quien recordó "el compromiso de establecer en Santa Cruz un instituto tecnológico que apoye a los sectores productivos (regionales), tanto en la formación de personas como en el desarrollo tecnológico y la innovación".

Rock señaló que la Universidad concreta así "su aspiración estratégica de contribuir al desarrollo regional en sus dimensiones científicas, tecnológicas, económicas y artísticas", asumiendo su rol de universidad pública, en la zona central del país. Recordó que esta idea de crear el instituto tuvo acogida en el ex rector Alvaro Rojas; en el ex decano de Ciencias Agrarias Samuel Ortega; la actual decana, Gilda Carrasco y el director del Centro Tecnológico de la Vid y el Vino (CTVV), Yerko Moreno. A la vez, agradeció al empresario Carlos Cardoen la donación del terreno para construir el campus del instituto. La Universidad de Talca invirtió un millón 400 mil dólares en el edificio, que cuenta con salas de clases,

laboratorio docente, laboratorio de degustación, sala de computación y de estudios, biblioteca, oficinas y comedores. Se pretende, en una segunda etapa, construir un auditorio y una residencia estudiantil. El ITC cuenta con las carreras de Técnico Superior en Viticultura, Técnico Superior en Vinificación y

Enología, Técnico Superior en Laboratorio Enológico y Técnico Superior en Turismo Enológico. Además, en sus dependencias se realizará actividad de investigación tecnológica y asistencia técnica para la región por parte de los centros tecnológicos de la Universidad de Talca.



El intendente de O'Higgins, Héctor Huenchullán; el empresario Carlos Cardoen; el subsecretario de Agricultura, Reinaldo Ruiz; el presidente de la Junta Directiva de nuestra Universidad, Arnoldo Sánchez, y el rector Juan Antonio Rock, en el corte de cinta.



Frontis del Instituto Tecnológico Colchagua.

Intendente destacó plena sintonía del ITC con el desarrollo regional

Total pertinencia con la vocación de desarrollo regional tiene para el intendente de O'Higgins, Héctor Huenchullán, el Instituto Tecnológico Colchagua, iniciativa que agradeció, junto con comprometer aportes para el futuro de este centro. Huenchullán calificó de visionario este proyecto, por cuanto surgió antes que la Agencia Regional de Desarrollo Productivo estableciera como ejes para alcanzar este objetivo la hortofruticultura, la vitivinicultura y el turismo, cada uno de los cuales deberá contar con un programa de mejoramiento de la competitividad. "Nos cae del cielo", "es lo que nos faltaba", fueron

algunos de sus comentarios, junto con relevar que el instituto resuelve la falta de técnicos superiores. Por su parte, Carlos Cardoen subrayó que el ITC, que fue iniciativa del ex rector Alvaro Rojas y "continuada con el franco apoyo del nuevo rector, Juan Antonio Rock", se logró en virtud de un convenio entre la Universidad de Talca y la Fundación Cardoen. En tanto, la directora ejecutiva del instituto, Nelda Muñoz, señaló que junto con la trascendencia de éste en el plano económico, hay una contribución en términos de impacto social en el acceso de cientos de jóvenes colchaguinos a la educación superior tecnológica.

ESTRATEGIA REGIONAL DE DESARROLLO

Universidad coordina avances en etapa de diagnóstico y prospectiva

La elaboración de la ERD se encuentra en un periodo de detección de problemáticas locales y en la identificación de escenarios deseables en diversas áreas, en vías a la elaboración del documento que será la carta de navegación del Gobierno Regional.

El apoyo que la Universidad de Talca está prestando a la elaboración de la Estrategia Regional de Desarrollo (ERD) Maule 2020 se asienta en estos momentos en un proceso de talleres que abordan distintas áreas.

Primeramente, se llevaron a cabo 24 talleres locales en comunas que no han actualizado sus planes de desarrollo comunal (pladevo) para continuar con reuniones intercomunales, orientadas a buscar una visión más regional, sobre la base de los planteamientos locales. Esta etapa empieza a mediados de mayo y se extiende hasta junio. Según explicó el jefe del proyecto y académico de nuestra Universidad, Carlos Torres, esta fase permite priorizar las problemáticas locales y buscar la participación en la definición de estos, para luego proponer soluciones. En paralelo, se están desarrollando siete talleres temáticos con expertos sobre diversas áreas y otros siete de

prospectiva, asociados respectivamente. Las reuniones comienzan este martes, con el taller "Desarrollo de encadenamientos productivos tecnológicos", a cargo de Martine Sirven (CEPAL) y Claudio Maggi (Innova). El jueves 8 de mayo se abordará el tema "Modernización del Estado", con Rodrigo Egaña y Sergio Boisier, del Instituto Libertad y Desarrollo. Esta etapa contempla la identificación de variables y las estrategias para reducir las brechas hacia un escenario deseable, explicó Torres. Con la determinación de objetivos estratégicos y específicos, además de las estrategias en sí mismas, se elaborará la Estrategia 2020, que es la carta de navegación de la Región

del Maule, con la cual contará el Gobierno Regional.



Decano Gigoux apeló al respecto por los semejantes ante 42 nuevos profesionales

Por su parte, el director de la Escuela, Carlos Larrucea, fue el encargado de tomar el juramento de Hipócrates, que verbaliza el principio ético de los profesionales de la salud.

El decano de la Facultad de Ciencias de la Salud, Carlos Gigoux, ofreció un emotivo discurso en la graduación de Odontología, en la cual 42 nuevos profesionales recibieron sus títulos universitarios.

Junto con desear éxito a los nuevos odontólogos y agradecer a sus padres por el apoyo brindado, el jefe de la facultad señaló que “ustedes tienen el privilegio de tener como meta el bienestar íntimo de los seres humanos, para lo cual es necesario poseer una sensibilidad especial que se puede traducir como el amor al prójimo. Es por eso que me atrevo a decir que lo de hoy día es un acto



El decano Carlos Gigoux agradeció el apoyo de los padres de los jóvenes que inician una nueva etapa. En la imagen, con la mejor alumna Catherine Andrade.

de amor”. Gigoux manifestó el valor de potenciar la sensibilidad de los profesionales que salen al mundo del trabajo, por medio del respeto de valores esenciales del ser humanos. “Cada generación egresada es también una proyección del espíritu de los académicos que

conforman la universidad”, añadió. Por su parte, el director de la Escuela, Carlos Larrucea, fue el encargado de tomar el juramento de Hipócrates a los jóvenes, que verbaliza el principio ético de los profesionales de la salud.

En la ocasión se premió como mejor alumno de la generación, a Catherine

Andrade, quien recibió la felicitación del vicerrector de Docencia de Pregrado, Iván Chacón y una beca de 50 por ciento de descuento en postgrados en nuestra Universidad. Asimismo, la ex alumna fue acreedora de un premio a la excelencia, por parte de la Sociedad Odontológica de Chile, Maule, consistente en dinero para adquirir material e insumos odontológicos. Este premio lleva el nombre de la académica de la especialidad Cecilia de Luigi, quien falleció hace poco tiempo.

Katherine Andrade también recibió la distinción al mérito por desempeño, junto a sus compañeras Leonor Rosales y Daniela Chamorro. Por parte de los estudiantes, tomó la palabra Héctor Mena, quien agradeció a los funcionarios y académicos por facilitar el paso por esta etapa, y se refirió al compromiso con los pacientes, “lo que nos estimula a seguir perfeccionándonos, y a adquirir conocimientos, por nuestro desarrollo personal y para entregar una atención de excelencia”.

TRAS FORO SOBRE EL TEMA

Organizadores instan a alumnos de Kinesiología a crear nuevas formas de rehabilitación

Los organizadores del Primer Foro sobre Rehabilitación Bio-psico-social están incentivando a los alumnos de Kinesiología para que generen de nuevas ideas sobre formas de rehabilitación de las personas discapacitadas.

El foro sobre la materia tuvo por objetivo sensibilizar a los estudiantes en el tema, en el sentido de comprender que la rehabilitación no sólo implica el aspecto físico, sino también el social, laboral, familiar y personal.

“El mayor reto es la integración de estas personas en el ambiente anterior a su nueva condición, incluso la integración familiar, que la familia logre comprender esta etapa y eso es un proceso largo”, observó la profesora Valeska Gatica, quien formó parte del equipo

organizador.

Respecto a la evaluación del foro, señaló que es positiva desde todo punto de vista, puesto que asistieron más de 140 alumnos, hubo un diálogo con jóvenes con discapacidad e indicó que es un tema que se puede conversarse a nivel de universidad. En ese sentido agradeció especialmente la participación del rector, Juan Antonio Rock.

“Queremos que los alumnos se entusiasmen, que generen ideas que más adelante puedan generar una forma de rehabilitación que no está todavía descrita. La invitación está hecha”. Añadió que la idea es dar continuidad a este primer foro, en el que personas discapacitadas contaron como la Universidad ha puesto todo de su parte para apoyarlos.



Mesa de Salud Sexual y Reproductiva generó alto interés en la comunidad



Masiva afluencia de estudiantes se observó en la actividad del Servicio Médico y Dental de Alumnos.

Una recomendación a los estudiantes a asumir su sexualidad en forma responsable formuló el Servicio Médico y Dental de Alumnos (SEMDA), a través de la “Primera Mesa Itinerante de Salud Sexual y Reproductiva”, que se desarrolló frente a la cafetería “El establo”, en el Campus Lircay.

El área obstétrica del SEMDA, encabezado por su coordinadora, Gaby Torres, tuvo a su cargo esta actividad, durante la cual se distribuyeron folletos con información orientada a que los estudiantes tomen conciencia de la importancia de la protección del embarazo no deseado y de la existencia de enfermedades de transmisión sexual y sida, junto a la necesidad de proteger la vida, desechando el aborto y asumiendo la sexualidad responsablemente.

También se entregaron preservativos femeninos y masculinos.

Gaby Torres indicó que con esta acción, se buscó informar y mostrar a la comunidad universitaria las actividades que realiza el área obstétrica como control de embarazo, toma de papanicolau, orientación en paternidad responsable y planificación familiar y formación de monitores en salud. En la entrega de información colaboró un equipo de alumnos que trabaja en prevención en salud sexual y reproductiva. “Esta primera mesa tuvo un éxito extraordinario, superó todas las expectativas”, indicó, al referirse al alto número de visitas e interés demostrado por los alumnos. Esta misma actividad se llevará a efecto a fines de mayo en el Campus Curicó.

ANUNCIO REALIZADO EN INAUGURACIÓN AÑO ACADEMICO DE PSICOLOGÍA

Aumentan becas para especialización en universidades de Norteamérica

El diplomático hizo un análisis de la política exterior, a la luz del fenómeno de la globalización y en el marco de los principios y valores nacionales.

Nuevas becas "Igualdad de Oportunidades" para estudiar en Estados Unidos y Canadá, anunció el director para América del Norte, Centroamérica y El Caribe, embajador chileno Carlos Appelgren, en la conferencia que dictó con motivo del inicio del año académico y celebración del primer año de la Facultad de Psicología.

En su intervención expresó que "hemos sabido utilizar las nuevas herramientas que nos otorga la globalización para insertar a Chile exitosamente en el plano internacional. Mediante nuestra integración internacional buscamos el desarrollo económico, social y cultural en nuestro país, la paz y seguridad en nuestra región y de todo el mundo y un comercio sin barreras para nuestros bienes y servicios".

Refiriéndose a los elementos que caracterizan la acción internacional, el embajador mencionó que uno de ellos, la innovación, implica ampliar las agendas bilaterales, con la

incorporación de aspectos como educación, energía, medio ambiente y biotecnología.

En ese ámbito, recordó que con la idea de traer conocimiento a Chile se negoció con el Departamento de Estado de EE.UU. el nuevo tipo de becas -100 al año-, de "Igualdad de Oportunidades", que incorpora el inglés no como requisito para postular, sino como parte del programa de postgrado, favoreciendo así a los jóvenes que estudiaron en colegios municipalizados y que no dominan el idioma. Ya hay 64 becarios en vías de incorporarse a alguna de las 50 universidades del consorcio, involucrado en el acuerdo, las que están entre las 70 mejores del mundo.

Anunció que esta experiencia se replicará en California, con un plan de mil becas, para lo cual en junio la Presidenta Michelle Bachelet y el Gobernador de California, Arnold Schwarzenegger, firmarán el acuerdo respectivo, que beneficiará a estudiantes de pre y postgrado.

33 funcionarios de salud de Magallanes se graduaron en diplomado del CEGIS

Con la presencia del decano de la Facultad de Ciencias Empresariales (FACE), Claudio Rojas, el director del Centro de Gestión de Instituciones de Salud (CEGIS), Miguel Bustamante y directivos del Servicio de Salud de Magallanes se dio término en forma oficial al Programa de Diplomado en Gestión de Instituciones de Salud, dictado en Magallanes.

En la oportunidad se entregaron diplomas a 33 participantes en el programa, todos funcionarios del sector salud de la Región de

Magallanes.

Asimismo, se destacó la contribución realizada por la Universidad de Talca a los objetivos logrados en el programa y el interés de los propios alumnos, quienes lograron crear tres grandes proyectos de intervención en la Red Asistencial de Magallanes: Gestión de Urgencia, Gestión de Lista de Espera y Optimización de Pabellones.

En la ceremonia se reconoció con un galvano institucional de la Universidad de Talca al Servicio de Salud de Magallanes.



El director del CEGIS, Miguel Bustamante y el decano de la FACE, Claudio Rojas, junto a dos alumnas del diplomado.



El embajador Carlos Appelgren, en su conferencia sobre política exterior. En la testera, el rector Juan Antonio Rock; el decano de la Facultad de Psicología, Emilio Moyano y la directora de la Escuela de Psicología, Nadia Ramos.

Decano destacó contribución de Psicología en ámbito académico

La decisión de contribuir a hacer de nuestra Corporación una universidad compleja pero sobre todo, completa, destacó el decano de la Facultad de Psicología, Emilio Moyano, en su discurso de inauguración del año académico y del primer aniversario de dicha unidad, acto que presidió el rector Juan Antonio Rock.

En materia de docencia enfatizó el compromiso con la transformación curricular "La Universidad tiene una excelente oportunidad en este proceso para estudiar y desarrollar innovación, diversificando y densificando sus especialidades, entre otras acciones". Agregó, que ya asegurada una buena docencia de pre y postgrado, "estamos ahora ofreciendo extensión y asistencia técnica mediante un plan sistemático y planificado".

Destacó también el aporte de la facultad en materia de investigación científica, al precisar que hoy cuenta

casi con el 30 por ciento de los proyectos FONDECYT de la Universidad y también ocupa un lugar destacado en número de publicaciones científicas. Asimismo, resaltó el programa de investigación sobre ambientes saludables, que cuenta con financiamiento de la Corporación. Además de recalcar la importancia de las ciencias sociales, manifestó que en el país las necesidades están mayoritariamente satisfechas y hoy hay nuevos problemas, como la obesidad, la depresión, el suicidio y la violencia intrafamiliar y de género, que se vinculan con el comportamiento humano y factores culturales. Asimismo, añadió que la facultad puede hacer un aporte importante en responsabilidad social y su actitud es de colaboración con otros, al margen de servir a sus propias metas disciplinares.

FOTONOTA

Alumnos de Agronomía visitaron Mendoza en gira de estudios



Acompañados por el profesor José Díaz, un grupo de 40 estudiantes de la Escuela de Agronomía, viajaron a Mendoza, Argentina, para recorrer diversas empresas agrícolas de la zona. Los alumnos visitaron viñedos, almazaras, bodegas de vinos, huertos de olivos, manzanas, peras y carozos. Además conocieron la Facultad de Agronomía de la Universidad Nacional de Cuyo.

Más de 250 personas conocieron el software libre en jornada en Campus Lircay

La organización del Festival Latinoamericano de Software Libre (FLISOL) calificó como un éxito absoluto la jornada del sábado 26 de abril, en la cual 255 personas asistieron para informarse e instalar estos sistemas alternativos.

El estudiante de Bioinformática y vicepresidente de la Federación de Estudiantes de la Universidad de Talca (FEDEUT Talca), Felipe Besoain, indicó que "la gente estuvo muy concentrada en la mañana en lo que eran las charlas y en la instalación. Tuvimos un público muy diverso, estudiantes de carreras afines, funcionarios de la universidad, gente de afuera, comerciantes". La jornada comenzó a las 08:00 horas, con la inscripción de los asistentes, quienes junto con cargar los sistemas en sus equipos, asistieron a charlas informativas. "104 personas instalaron el sistema operativo libre

en sus computadores. Vino harta gente y eso nos tiene muy contentos. Fue experiencia muy buena y tenemos que seguir trabajando en ello", añadió el estudiante.

El grupo organizador está integrado además por Jorge Bustos (líder área Plataforma de la Dirección de Tecnologías de Información (DTI) de la Universidad), Karin Lizana (Ingeniería C. en Computación), Francisco Rojas (I.C. en Computación), Alejandro Valdés (administrador de redes en la DTI) y Felipe Venegas (I.C. en Computación)

LIBRE, NO GRATIS

Según explicó Besoain, el concepto alude más a un asunto de libertad que de precios. "Se refiere a la libertad de los usuarios para ejecutar, copiar, distribuir, estudiar, cambiar y mejorar el software. De modo más



Según las cifras de los organizadores, de los 255 asistentes, 104 instalaron sistema operativo libre en sus equipos.

preciso, se refiere a las libertades de los usuarios de usar el programa, con cualquier propósito, de estudiar como funciona y adaptarlo a sus

necesidades (acceso al código fuente), de distribuir copias, y de mejorarlo y hacer públicas estas mejoras".

UTALCA recibirá a U.C. de la Santísima Concepción en nueva fecha UNISUR

Las selecciones de vóleybol damas, básquetbol varones y fútbol varones de la Universidad de Talca enfrentarán, este miércoles 7 de mayo, en condición de local, a sus similares de la Universidad Católica de la Santísima Concepción, en partidos válidos por la segunda fecha del torneo de Universidades del Sur

(UNISUR), que se jugarán en las instalaciones del Campus Lircay. El programa es el siguiente:
13:00 horas vóleybol damas
14:30 horas básquetbol varones
13:30 horas fútbol varones
Nuestra Universidad se encuentra participando en el grupo "A" de la Liga UNISUR junto a las

universidades Del Bío Bío, Católica de Temuco, Austral de Chile y Católica de la Santísima Concepción. El grupo "B", en tanto, lo integran los planteles de las universidades de Los Lagos, De Concepción, De la Frontera, Católica del Maule y U. Técnica Federico Santa María.



EX-ALUMNOS

Nombre: **Samuel Leppe Sepúlveda**
Edad: **31 años**
Profesión: **Ingeniero Agrónomo, Diplomado en Administración de Empresas Universidad de Talca**
Año de egreso: **2000**
Lugar de trabajo: **Anagra S.A.**
Cargo: **Zonal VII región**



Me llamo Samuel Leppe Sepúlveda, soy ingeniero agrónomo, egresado el año 2000 de la Universidad de Talca. Desde 2006, me desempeño como zonal Anagra VII Región Sur, empresa importadora y distribuidora de fertilizantes, líder en el rubro de la Nutrición Vegetal.

En este cargo tengo la responsabilidad de velar por la comercialización de productos a través de nuestros canales de distribución, y generar negocios con grandes empresas de la zona. Paralelamente, cuento con un equipo técnico que se encarga de asesorar nutricionalmente los diferentes cultivos y suelos.

En el plano laboral, la Universidad de Talca me entregó conocimientos técnicos y formales que son fundamentales a la hora de desempeñarme en mi área. Además, me transmitió una serie de competencias que son importantes para desenvolverme íntegramente en

el mundo laboral, tales como la adquisición de valores, actitudes, maneras de entender el mundo y relacionarme en el entorno. De los profesores que recuerdo, por su capacidad analítica, valoro las clases de Samuel Ortega, quien siempre nos motivó a mirar el agro desde una mirada científico-tecnológica.

EL PROFESOR

"Samuel era bastante inquieto e interesado por aprender. Siempre transmitió a mis alumnos que tuvieran hambre por el conocimiento y creo que entendió el mensaje. He recibido muy buenas referencias de sus colegas. Yo lo recomendé cuando empezó a trabajar en ANASAC y después recibí muy buenos comentarios de eso". Saludos, Samuel Ortega.

Profesores asistirán a congreso internacional sobre educación física

Los profesores del programa de Deportes y Actividad Física Cristián Santos y Guillermo Jofré Pavez asisten al Congreso Euroamericano en Actividad Física y Salud, que se realiza entre el 5 y 7 de mayo en Santiago, en la Universidad Metropolitana de Ciencias de la Educación (UMCE).

En el evento se analizarán temas relativos al deporte, la salud y la implicancia que ella tiene en la calidad de vida de las personas en las actuales condiciones de modernidad. Temas como la actividad física en diabéticos; motricidad, movimiento y acción; deporte y actividad física y hábitos de vida en la prevención y tratamiento de la obesidad y sobrepeso en jóvenes y adultos serán estudiados en profundidad junto a un completo panel de docentes nacionales y extranjeros. Las experiencias y nuevas fórmulas de trabajo que allí se planteen, explicó el profesor Santos, "debemos

aplicarlas en nuestra Universidad, considerando el compromiso adquirido de modificar hábitos, no sólo alimentarios, sino que de calidad de vida en nuestros estudiantes, académicos y funcionarios".

